

編集部より： この論文は

世界と連帯 NGOおおさかAALA

2021年5月1日 No. 579

からの転載です。

AALAカフェ第22回

코리아半島をめぐる今とこれから(上)

日韓の平和構築を歴史と真摯に向き合って考える
正しく知れば、もっと好きに仲良くなれる

日本코리아協会・大阪 飯田光徳さんの講演から

3月27日(土)、AALAカフェ第22回は、「코리아半島をめぐる今とこれから」をテーマに、日本코리아協会・大阪理事長の飯田光徳さんを講師に、大阪AALA事務所で開催されました。講演はクイズも入りユーモア一杯、さらに中身の濃いもので、後で熱心な意見交換も行われました。

編集部では、講演内容と講師資料を参考にしながら、本紙用に講演概要版を作成しましたが、文責は全て編集部にあります。今号と次号の2回に分けて掲載します。

講演の目次
I 頭が硬直していませんか？
II 明治維新までの日朝関係は 一時期を除いて友好的
III 明治維新以降の日朝関係
IV ミサイルを撃ち続けてきた…北朝鮮って？
V 南北そして北東アジア、アメリカの出方は
(以下は次号で紹介)
VI 収まる気配のない日韓の「泥仕合」
VII 日本の保守層が嫌韓の態度をとるその真相(深層)は？
VIII 徴用エ・日本軍「慰安婦」問題は人権問題
IX 憲法9条に向けられる北東アジアの仲間の熱い眼差し

I、はじめに…

頭が硬直していませんか？

◆日本の市民社会が取りつかれている呪縛

日本の市民社会には革新的なはずの人でさえとりつかれていると感じることが多い、取り違えている3つの呪縛があります。明治維新、安保、最近の安倍とか菅の反北朝鮮、嫌韓の動きの3つです。

①150年間<明治維新>の呪縛

松下村塾は伊藤博文などの明治維新の志士を育てたと言われていました。「立派な人材を育てた」とみな思っておられる。しかし問題にしたいのは、吉田松陰と、その弟子の伊藤博文を殺した安重根とでは、どちらのテロ度が高いか、です。

吉田松陰がお兄さんにあてた手紙を残しています。幕末、不平等条約を結ばされたけれども国際的な信用を培わん間に国力を充実させ…要するに、とりやすい朝鮮・満州・中国を切り従えるべきだ。欧米との交易で失った分は、満州・朝鮮の土地で償う、と書いているのです。吉田松陰全集の書簡に出ています。

これに対して安重根という人は、伊藤博文を殺すことによって、きっちりとした裁判を開いてもらったら、伊藤博文を先頭に日本の帝国主義がやっтерことはどうなのかということが明らかにできる、と東洋平和論を獄中で書いています。これは未完で終わっていて、最後まで書かせてくれといったけれども処刑された。裁判でなく軍法会議だったが、この軍法会議の中で、被告は伊藤侯爵を殺害に至ったその決意は私憤ではありません、と裁判官自身が言っている。だから安重根は私憤のために伊藤を殺害したのではなく、主張を公

にしたいがためにと言っているのですが、私たち運動をやっている人も含めて圧倒的に理解されていません。

②「50年・65年体制<日米安保、日韓基本条約>」の呪縛

韓国と日本との間に軍事上の情報のやりとりをするジーソミア(GSOMIA 軍事情報包括保護協定)という協定があり、日韓関係が怪しくなった時に、韓国が更新するのをちょっと待ったということがありました。その時に、安保条約反対と言ってるのに、安保に関連したGSOMIAが破棄されたら「やばいんじゃないの」と思う。安保の価値観でしか考えられず、そこを抜け出せていない。アメリカとずっと手を握っていてほんといいの。もうちょっと軸足を中国よりに行ったら？でも中国はね？と、これも作られているというのがあるのではないかな。

③今日の安倍・菅からの<反北朝鮮・嫌韓>呪縛

最近の嫌韓とか反北朝鮮、これも作られてるんじゃないかな。

「朝鮮半島の非核化ができるか」。韓国でも日本でも世論調査を行っていますが、韓国では60%が「できる」。それに対して日本は26%。韓国政府が去年調べた「韓国という国を肯定的に見ているか、それとも否定的に見ているか」では、インド、メキシコ、ロシアが90%。アメリカでさえも73%。中国66%。しかし日本では20%。

「韓国に親しみをを感じるか？感じる、どちらかというと感じる」では、2018年は39%。これが日韓関係が悪くなると26・3%。年代的に見ると20代は45・7%が親しみをを感じる。しかしながら70代は17・4%。20代は生活自体がKポップはじめ韓国抜きでは考えられない。

Q1 トランプ前大統領、本当の内容を発信しているのは何%と思いますか？

トランプはSNSが大好きですぐツイッターとか書き込むんですが、このSNSの発信でどれぐらいが本当か。真実は5%、ほぼ真実が12%、83%がほぼそう。ワシントンポストがファクトチェックをやっていて合計で3万回のウソをついている。安倍もそうです。菅はもっとうそついている。

II 明治維新までの日朝関係は一時期を除いて友好的

- ◆古代…渡来人から新しい文化や技術をうける→邪馬台国境から政治難民が。
- ◆中世…<鎌倉期>元寇、無理やり高麗の軍隊も参戦。
- ◆近世→<安土桃山期>文禄慶長の役、秀吉の朝鮮侵略。大量の捕虜を日本に連れ帰った。

III 明治維新以降の日朝関係

◆日清戦争(1894年)

・日露戦争(1904年)

吉田松陰の影響を受けた人物が新政府を担ったわけですから、やったのが日清・日露戦争で2年おきです。狙いは日清、日露ともコリア半島。両方とも勝つことによってコリア半島を植民地にした。

◆韓国併合(1910年)

→コリア半島を植民地に

1910年にコリア半島は植民地になった。ここから植民地支配が行われる。

○植民地支配下の朝鮮で日本は何をしたのか。

①憲兵警察統治

(~1919年)

植民地になっても、朝鮮の人が、政府があつて、日本の総督府があつて、そして朝鮮の人が統治しながら、上の方で日本が抑えてるというイメージを持っていると思いますが、そうではなかった。

朝鮮半島は、基本的に憲兵が「面」という村に配置される。憲兵は日本軍の中の警察機構ですから、日本軍が各村を統治している。出生から墓場まで、すべて行われていた。文官官吏や教員にも制服、制帽、サーベルをつるさせていた。3・1独立運動でこの方針が転換されますが、警察署数は増強された。こういうことがわかっているならば、「強制はなかった」と言われるが、強制はなかったといっても常に圧がかかった状態だということがわかっていただけだと思う。

②親日団体の育成<親日派>

親日派というのが今もよくできます。これは植民地政策に協力した人たち。2018年開館の植民地歴史博物館がソウルにあります。民族問題研究所というところが運営主体で、戦前に日本の政府に協力した人たちの名鑑を作っている。日本が悪いというのとは違って、自分たちの民族の中に、戦争に協力した、植民地支配に協力した人々がいて、これを克服しなかったら韓国社会としてはまともな社会にならないという考

え方です。日本ではできていない。

③土地調査事業と産米増殖

④日本語教育

⑤皇民化政策・内鮮一体

⑥創氏改名

⑦徴兵制〈1944年〉と徴用…強制連行が伴う場合も

⑧日本軍「慰安婦」

こういう負の事象を消し去りたいというのが歴史修正主義です。

◇3・1独立運動

(1919年)

3・1独立運動が起こる。死者7500人超、負傷者45000人超、投獄者47000人で、はっきり言ってジェノサイド、民族の集団虐殺です。これにより「武断政治」から「文化政治」へと方針転換をした。

◆満州事変(柳条湖事件1931年)日中戦争(盧溝橋事件1937年)

→アジア太平洋戦争(1941年対米英戦争～1945年)

◆光復(植民地からの解放1945・8・15)

◆南北朝鮮の誕生、朝鮮戦争(1950年～22年休戦→現在に至る)

その後、南北朝鮮が誕生し朝鮮戦争が起こる。200万人以上が死亡し、800万人以上が故郷を追われるということになります。

◆日韓基本条約〈1965年〉

日本との関係では、日韓基本条約が1965年、パク・チョンヒ時代にやっと結ばれたが、非常に長くかかった。

◆「まだ戦争は終わっていない」

それから、よく在日コリアンが「まだ戦争は終わっていない」といわれる2つの戦争があります。

①<日朝(韓)間で>韓国併合(1910年)から敗戦の間の植民地支配の戦後処理はできていない。

北朝鮮とは国交も不正常なまま。日韓基本条約ではコリア半島には韓国しか存在しないことになっている。日韓の関係の見直しも必要。植民地時代の謝罪・お詫び・反省・責任、何も明確になっていない。

②<米朝間で>朝鮮戦争の平和条約の締結はできていない

アメリカはこの60余年間わざととしてこなかった。

【北東アジアの構造的な歪みをた直す必要がある】

要するに、日朝、日韓の間での戦争の問題は、北朝鮮との間には、平和友好条約も何もむすばれていない。終わっていないし、日韓条約自体も再度見直すということが必要です。

また、米朝の間でも戦争が終わっていない。こういうひずみが北東アジアの中にあるんだということを見ておかないと、このヒズミを取り除かない限り、いろんなことがまた起こってくるということになります。

IV. ミサイルを撃ち続けてきた、いや今もちょこっと打ち続ける北朝鮮って？

【北朝鮮のイメージから】

▽本州の3分の1ぐらいの面積のところに東京都の倍ぐらいの人口が住んでいる。そのうち何と5%が軍人。
▽その経済力は和歌山県(茨城県)程度で、国家財政規模は愛媛県程度、極端な話、愛媛県がUSAとけんかしますかという話。

▽アメリカと北朝鮮の軍事力は100対1。▽貧しいけれど我慢強い。情報は少なく人権は守られていない。中国との連携を強め、自立経済で3重苦(コロナ、経済制裁、去年の台風被害)を乗り切ろうとしている。

○なぜ今の北朝鮮が生まれたのか？ミサイル・核兵器に特化してしまったのは？

北朝鮮が生まれたのは日本が植民地にしたからです。植民地にしなかったら分断国家も生まれていない。北朝鮮のようなイビツな国もできていない。だから日本がやったことをしっかりみななければならない。

▼東西の冷戦体制の崩壊

〈ソ連崩壊:1991年〉

東西冷戦が終わるまでは、ソ連から通常兵器の武器供与とかがあったのですが、できなくなって、これがミサイルに特化するということになってきたのです。できることは軍人をたくさん持つ。それと目立つミサイルをたくさん持つ。通常兵器はいかに高いか。次のQ2で説明します。

Q2 今、日本の自衛隊が購入をすすめるF35戦闘機、そのヘルメットの値段は？

答えは4400万円(4400万円)です。非常に高い。なぜかという、戦闘機が一番怖いのは機体の後方です。他機に後方につかれたらパイロット自身の命がない。全方向が見えるものが必要なのです。通常兵器というのは高い。ヘルメットも戦闘機100機買ったなら100個いる。頭の大小があるから100個ではすまない。だからF35のパイロットは戸建ての建売住宅を頭の上に乗せて飛んでるような感じです。

北朝鮮という国はピストルを突きつけながらアメリカに求愛しているような国と言われます。世界的に、ピストルを下した瞬間にイラクのフセインは、リビアのカダフィは抹殺されたというのを見てきているので、ミサイルを撃つ。

弾道ミサイルというのは簡単にいうと電柱がとんでるぐらいなもので、なにも入っていません。弾道ミサイルが飛んでえらいことだと思かもしれませんが、実際は、鉄製の電柱が飛んで、そして落ちただけです。それを日本はアラーム鳴らして、どこか安全な場所にかくれろ、窓から離れろ。そんなことをいつてるうちに、もう着弾してる。こういうことをずっとやられてきました。

V南北そして北東アジア、アメリカの出方は

◆アメリカ…バイデン政権で変わったことと変わらないこと

①対中包囲網→「クワッド」

米日豪印の連携…アジア圏での最重要課題

トランプから代わってよかったという感が若干ありますが、なかなか変わることに変わらないことがやはりあります。

今、バイデンになって変わらずアメリカが北東アジアでやろうとしているのは、対中包囲網で「クワッド」。クワッドは、日本とアメリカとオーストラリアとインドの4カ国のアジア版NATO軍構想ですが、韓国は入っていません。

韓国は非常に微妙な位置づけです。北朝鮮との関係もあるし、中国との関係もある。だけど日本はどっぴりで危ない。

バイデンは、サンダースと結構協力して政治を行っており、サンダースよりのスタッフも入っているとされています。

②トランプの北朝鮮外交は一定評価しつつ、トップダウンは行わない。非核化へは段階的に進める

トランプの北朝鮮外交は一定評価しつつトップダウンにはやりませんと言ってる。これはサンダースの意見なんですが、段階的非核の道はありとっています。

③中国や北朝鮮の人権問題を厳しく対応

④だがあくまでも外交の軸足は中東、北朝鮮担当特別代表も空席のまま

サンダースは人権問題に非常に厳しいところがある。ですから、中国や北朝鮮問題、人権問題は厳しく言う。でもアンカレッジでは、アメリカの人種差別はどうなってるのか、と切り返されていました。

北東アジアは中国対策という点では非常に意気込んでいるのですが、外交上の軸足はほぼ中東のようです。北朝鮮担当の特別代表も今のところ空席です。

◆では南北関係は

3月に入ってから立て続けにミサイルを発射しています。一つ、南北の軍事分野の合意書を破棄するよとっています。南北間の地雷線をにらんでいるいろんな軍事的なものを徐々に削減するということを決めた非常に緻密な文書ですが、これを破棄するよということをしらつかせている。これは米韓の軍事演習と2プラス2が行われたということが影響している。

ジョンソン自身は、南北の会談は必要だと発信しています。

文政権はどうか。文政権に対し過度の期待をしない方がいいと思います。普通よりもちょっと良心的なだけで、韓国社会の中で革新的な人ではない。文大統領はもうちょっとアメリカ寄りに行きたいのかもしれないが、市民社会がひっぱって許さない。

◆日本はどうか

①日米2+2で異常な中国バッシングをしている。

②「凋落の一途」のアメリカに追随でいいのか？外交基軸の多様性があるのではないのでしょうか。

このままアメリカべったりでは代理戦争に巻き込まれる危険性があります。辺野古はそのための最前線基地、いずれ自衛隊が専有。

③アメリカよりもご近所付き合いの方が大切では。引っ越しできないのだから。

④じゃ、中国と共に、韓国と共に、いや北朝鮮とも共に…が必要。

(以下次号に)